

節目標達成めざし 国賠署名の推進を

湖北支部から「H子さん10筆」、「Hさん60筆」、「M子さん51筆」、「Iさん98筆」などと記した国賠署名が届けられました。これで他支部から寄せられたものも含めて、滋賀の国賠署名は620筆を超えるました。会員みなさんの活動に感謝します。

しかし県同盟の12月末到達目標は1500筆（全体目標5000筆の30%）、署名活動は遅れています。総選挙があります。ここはまずは県本部、支部の幹部から署名行動を起こそうではありませんか。

日本政府はいまだに戦前の「言論弾圧」の過ちを認めようとせず、治安維持法犠牲者に対する謝罪を拒否しています。



9条改憲反対の宣伝をする国賠同盟の会員

12月10日現在

会員 309人
(目標350人)

個人署名
679筆
(目標5,000筆)

団体署名
25筆
(目標150筆)



滋賀県版No. 335

2021・12・15

治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟
〒113-0034

東京都文京区湯島2-4-4
平和と労働センター・
全労連会館

発行

滋賀県本部
〒520-0803
大津市竜が丘11-22-316
☎077-521-0884
袖口 延

かつて西ドイツ大統領・ワライツゼッカーは言いました。

「過去に目を閉ざす者は現在にも盲目になる」、「過去を否定する人は、過去を繰り返す危険を冒しているのです」

日本政府は過去の道II「戦争する国」つくりの道を歩んでいます。この道を防ぎ、人権を保障す

る度、点検してみましょう。会員に署名用紙は渡っているでしょう。

書類80年目の12・8宣言 石山駅前で

開戦から80年目の12月8日、大津市の石山駅デッキで、国賠同盟大津支部は、新婦人、大津平和委員会、母親連絡会と合同で、9条改憲ノー、戦争ができる國づくり反対の宣伝活動を行いました。20人を超える参加者で、にぎやかに宣伝をしました。

「右手に新憲法署名、左手に国賠署名」を持って、行動に立ち上がりましょう。（西田 清）

守る署名です。

る日本、憲法九条を守ることが急務となっています。

国賠署名は、戦前の人権じゅうりんを許さず、現在の人びとの人権確立を求める署名、平和日本を

衆議院選挙（2021）結果と暮らしがついて

県本部副会長 奥村 信夫

2021衆議院選挙の投票は10月31日でした。

この選挙は市民と野党共闘で闘われました。選挙前の各紙の予測では、立憲民主党、日本共産党が議席を伸ばすと予想されていました。しかし、開票結果は立憲民主が110議席から96議席に、日本共産党が12議席から10議席に後退するという、残念な結果となりました。

選挙結果を受けて、立憲民主党では党首の交代、党首選挙が行われる中、一部から野党共闘の是非、特に共産党との共闘について議論もされています。

日本の選挙制度は、小選挙区制で、野党がそれぞれ候補者を擁立て選挙をすれば、勝てる見込みはありません。

一方、国民の前には、憲法を改悪しての戦争への道、コロナ禍

での生活と命を守る、労働者の実質賃金は下がり続ける、非正規労働者が4割、原発ゼロの願い、などなど国民多数が共通する願いや要求があります。

世界に目を向けると、核兵器禁止条約を批准する国が増えていくのに、自公政権はこれに応えようとしない。武力による国際紛争は絶えず、平和憲法下の日本政府、自公政権が防衛費を増やし、自衛隊の海外派兵をすすめている。

今から、市民運動と野党が国民の願いを最優先にして、来年7月に開われる参議院選挙で、共通する願い、要求を政策にまとめて、市民と野党共闘を発展させることを願うのです。

「式」には、滋賀県実行委員会から島田さん、古谷さんが参加され、あいさつを受けたあと、DVD「伊藤千代子・学習PR版」を視聴し、そのあと、名称や今後の活動方向などについて次のような活発な意見が交わされました。

- ① 名称については、映画はもう完結しているので標記のよくなっています。
- ② 役員会で開かれました。
- ③ 上映の方法についても、無料よりも有料（500円程度）で上映券を作る方がいいのではないかなどの意見が出されました。
- ④ 募金活動については、進め方などについて改めて相談するようになりました。
- ⑤ 宣伝活動として、当面、カラーチラシを参加団体構成員に配布することになりました。
- ⑥ 賛同人の組織については参考団体で募つてもらう事になりました。

映画「わが青春つきるとも—伊藤千代子の生涯—」を観る彦根・犬上・愛知社の会が発足

12月4日、午前10時より、彦根労文会館において、映画「わが青春つきるとも—伊藤千代子の生涯—」を観る彦根・犬上・愛知社の会の発足式（以下、「式」）が開かれました。

「式」には、日本共産党湖北地区委員会、新婦人彦根支部、日本国民救援会彦根・犬上支部、全日本年金者組合彦根・愛犬支部、彦根母親連絡会より14人名の参加があり、国賀同盟彦根・犬上・愛知支部と6団体

で発足する事を確認しました。

「式」には、滋賀県実行委員会から島田さん、古谷さんが参加され、あいさつを受けたあと、DVD「伊藤千代子・学習PR版」を視聴し、

そのあと、名称や今後の活動方向などについて次のような活発な意見が交わされました。

- ① 名称については、映画はもう完結しているので標記のよくなっています。
- ② 役員会で開かれました。
- ③ 上映の方法についても、無料よりも有料（500円程度）で上映券を作る方がいいのではないかなどの意見が出されました。
- ④ 募金活動については、進め方などについて改めて相談するようになりました。
- ⑤ 宣伝活動として、当面、カラーチラシを参加団体構成員に配布することになりました。
- ⑥ 賛同人の組織については参考団体で募つてもらう事になりました。

映画「わが青春つきるととも—伊藤千代子の生涯—」と彦根市肥田町をつなぐもの

県本部会長 島田 耕

⑦ 伊藤千代子との「会」を広く知つてもらつたために、月2回程度、会のニュースを発行することになりました。

そして、「会」の共同代表として、元永佐緒里（救援会・弁護士）、三橋たつ子（新婦人）、安孫子義昭（愛荘町・正光寺住職）、山内善男（国賀同盟）の4人とし、事務局は、国賀同盟の鈴木、救援会の吉原英樹さん、日本共産党で構成することになりました。

今、憲法改悪への危険な策動があるなか、憲法9条を守り、いのち・暮らし、ジェンダー平等を願う、すべての人々にこの映画を届けるために頑張りたいものです。

国賀同盟彦根・犬上・愛知支部 事務局長・鈴木勉市

私たち、1925年に天皇制政府が国民に押しつけた悪法、治安維持法の犠牲となつた先人のたたかいを掘り起こし、政府の謝罪と賠償を求める運動を全国で展開している。

この映画は、その犠牲者の一人伊藤千代子の24歳の生涯に光を当てて、時代にさきがけて、学習し仲間で制作に取り組んでいます。

時代にさきがけて、学習し仲間で制作に取り組んでいます。呼びかけた女性党員の生きた時代を学習してきた。近代日本を代表する歌人土屋文明と諏訪湖のほとりの女学校での出会いが私たちによい印象を残している。あの言論弾圧と人権を踏みにじる暗黒の時代に文明が歌謡アララギに記録した「こころざしたふれし少女よ新しき光の中におきて思はむ」など、教え子を偲ぶ六首の短歌を千代子の獄死から6年後（1935年）

入り江「細江」があつたので、土屋文明は「細江」と言つにふさわしいと指摘したとのこと。おそらく文明は肥田の地に立つて万葉のころの「斐田（肥田）」の細江を確かめたの

年）に「某日某学校にて」として発表し世に出した。もちろん私は戦後その文明の勇氣を知つたのだが。

今年9月、滋賀いしづえの碑第9回合葬追悼会に参加した私は、その席上で、松村江梨子さん（肥

田・歴史資料館ガイド）から土屋文明と肥田の歴史のかかわりを聞いた。土屋文明は「万葉集私記」を残していく、万葉集4500余首がどこで詠まれたかを調べる旅をしている。その中の一首（12巻3092番目）、「白真弓」斐田の細江の菅鳥の妹に恋ふれか眠を寝かねつる」（大意：ひだの細江に棲んでいる菅鳥（番いの鳥）を見て、故郷の妹（妻）を恋しく思つてゐるから、眠ることもできなかつた）。万葉の頃、宇曽川沿いの地は水辺に鳥が憩う美しい

（4頁より）

滋賀県宗教者平和協議会（宗平協）の役員会で高田直樹さんが講演

11月30日宗平協の役員会で、県本部幹事の高田直樹さんが「伊藤千代子の生きた時代」と題し、講演をされました。講演後の質疑応答で、「あの時代に宗教者の果たした役割について考えねば」という発言があり、伊藤千代子の生き方に強い関心が寄せられました。また多くの募金が寄せられました。

映画「伊藤千代子」滋賀の会 取り組み報告

県本部副会長 古谷 道代

たたかいを次代へつなぐ
映画運動の成功を！

地しばりの花の「」とく
粘り強く運動・賛同者を
ひろげて！

「映画『伊藤千代子』滋賀の
会」は6月末発足。全国の支援
者とともに、まず賛同者を増や
しながら制作資金のすべてを生
み出す取り組みからスタート、

そして来春からの上映運動へつ
なげようと、これまで実行委員
会をかさねながら団体や個人の
方々に「千代子」映画化の意義
を粘りづよく訴え取り組みを積
み上げてきました。そしてい
ま、千代子が自らを例えた「地
しばりの花」の「ごとく運動は県
内にひろがっています。

賛同団体は16団体にひろが
り、賛同者は200人を超えて、
協賛募金は90万円を超え寄せら
れています。また、長浜や彦根
ではそれぞれ地域実行委員会が

発足し地域に根ざした運動がすすめ
られています。

滋賀の会は現在、「映画『わが青
春つきるとも—伊藤千代子の生涯』
製作を支援する全国の会」への協賛
上映権8口を達成しました。

いよいよ撮影完了！

10月11日、5次にわたる沿岸維持
法弾圧に抗してたたかった長野・旧
制松本高校から撮影スタート。そし
て、ラストシーンを飾る「千代子獄
中最後の手紙」の撮影交渉が現地・
国賠同盟苦小牧支部の粘り強い働き
かけでついに実現、現地へ撮影班を
派遣し、12月1日撮影が完了しまし
た。この映画を通して「千代子の最
後の手紙」が初めて公開されること
となるのです。12月2日には桂監督
の撮影完了記者会見が札幌で行われ
ました。

◎12月4日 「千代子」制作を支
援する「彦根・犬上・愛荘の
会」結成会
◎12月6日 「湖北・千代子の
会」第2回実行委員会
◎12月18日 「日本文学とジエン
ダー平等」講演と「伊藤千代子
学習DVD」視聴（国賠同盟）

桂総監督・映画チームから
の案内
みなさんの参加お待ちしていま
す！
撮影終了記者会見・デモ試写会
(全労連会館)・オンライン中継
（全労連会館）・オンライン中継
日時・2022年1月18日
場所・新婦人滋賀県本部2階
(3頁最下段へ)

大津支部、新興吟詠会滋賀県支
部、新婦人大津支部、新日本歌
人協会霞ヶ浦短歌会 共催

みなさん、総選挙のたたかい」
苦労様でした。大変厳しい結果と
なりましたが、千代子が生きた暗
黒の時代から100年を経て、よ
うやくジエンダー平等を求める声
が大きく政治を動かす時代へと変
革してきた私たちの弛まぬたたか
いに確信を持ちましょう。平和憲
法9条といのち・くらしまもり、
たたかいを次代へつなぐ役割をこ
の映画運動の成功は担つていると
いえます。

みなさん、総選挙のたたかい」
苦労様でした。大変厳しい結果と
なりましたが、千代子が生きた暗
黒の時代から100年を経て、よ
うやくジエンダー平等を求める声
が大きく政治を動かす時代へと変
革始めた、その日から今年は80年
です。一度と戦争しない！平和
の願いを込めた賛同者200人
のお名前を掲載したチラシを作
成します。

各団体や地域で「伊藤千代子
学習DVD」を視聴する集いを
開きましょう

1989年5月8日第三種郵便物認可
2021年12月15日不届

1989年5月8日第三種郵便物認可
2021年12月15日不届

伊藤千代子最後の手紙公開のあひだせ ③

島口 中弘（国賀同盟苦小牧支部）

千代子の手紙公開問題は、浅野

晃と苦小牧地域との間に深い意味
が含まれているような気がした。

私は千代子ばかりでなく浅野晃の
ことも知らないことは、手紙公開に
至る本当の意味が分からぬので
はないかと思うようになつた。

1991年1月、定例議会がはじまり、やがて、予算委員会の審
議のほうに焦点が移つた。私は一
般会計審査特別委員会に所属して
いた。この日は、ちょうど教育費
の審議に入るところだった。ここ
では、学校教育がらスポーツ、文
化までの広い範囲が審議の対象に
なつていて、私は、君が代問題、
美術館建設、学童保育、図書館の
運営について質問することにして
いた。何人かの後に、私は質問

私はこの文学者とは生き方も考
え方も違うが、その資料の中に
は、貴重な価値のある手紙も発見
されている。このほかにも、価値
のあるものがあるかもしれない、
このような資料は早急に整理し、
公開して、市民の文学的関心に応
えるのが公的図書館の使命ではな
いのか。文学に明るい人材を配置

に立つた。図書館運営に関して、
次のような趣旨で教育委員会に対
し、考えをきいた。

「浅野晃」という文学者が、以前
苦小牧に滞在したことがあり、氏
の文学資料の寄贈を受け市立中央
図書館に、文学資料コーナーが設
けられている。一定の部分はすで
に整理されて展示もされている
が、まだ多くは眠つたままになつ
ている。

私はこの文学者とは生き方も考
え方も違うが、その資料の中に
は、貴重な価値のある手紙も発見
されている。このほかにも、価値
のあるものがあるかもしれない、
このような資料は早急に整理し、
公開して、市民の文学的関心に応
えるのが公的図書館の使命ではな
いのか。文学に明るい人材を配置

し、「これらの要望に応えるべき
ではないか」と質問した。
秋山功男スポーツ生涯学習部長
が答弁し、「ご指摘のように、ま
だ、すべての資料は整理されてい
ません、文学に明るい人材を登用
して整理していただきたい。手紙など
の公開についてはプライバシーの
保護に十分配慮しながら、公開可
能なものについては積極的に公開
していきたい」と答えた。

私はこの答弁を引き出すため、
二回質問した。市教育委員会は、ブ
ライバシーのことを探り返して答
えた。「今の段階ではこの答弁が
精一杯なのかもしれない」と思
い、やがて、この質問が公開の布
石となることを願つて他の質問に
移つた。

藤田氏は「今回、手紙の存在を
明らかにしていただき、ここに拝
見させていただくことは、本当に
ありがとうございます」と丁
寧にお礼を言つた。職員がビニ
ルケースに入った四通の手紙を運
んで来て藤田氏に見せた。

贋體小学校は、一年生から六年生まで、生徒は、だいたい一人〇名ほどになり、先生も五名もいました。ボールもあるし、遊ぶものもあるし、クネ「ぶらんこ」もありました。私たちは、初めて一年年に一人の先生から勉強を教わることになり、とても勉強がよくできました。一年生から六年生までを一人の先生が教えて下さるのよ
り、はるかに勉強がわかりやす

かつたです。このように楽しく一生懸命に勉強していたのに、あつた日、犬ども「警察官」が五人、自動車に乗つてウリハツキヨ「私たちの学校」にやつてきて、先生たちの部屋には、大人達が少し座つっていました。そのとき自治委員長「学生会長」の黄トンムが降りていき、やつらと闘いました。私たちもそれを聞いて、みんなが先生と一緒に降りていきました。すると、黄トンムは泣きながら犬どもと闘つていました。私はその犬どもがあまりにも憎くて、他のトンムたちと一緒に、なぜウリコンブ「私たちの勉強」がダメだというのかと言いながら一日中闘いました。あいつらは一度もウリハツキヨに来ていろいろな弾圧を

滋賀と朝鮮 69

大津市の朝鮮人教育闘争②

その二日後、ハツキヨへ行こう
と電車を降りてみると、トムムたちが、校門のところで警官どもがコンボー〔棍棒〕を持って入れな

その二日後、ハツキヨへ行こうと電車を降りてみると、トンムたちが、校門のところで警官どもがコンボー「棍棒」を持って入れないようだし、かばんを奪い、多くの奴らが様子をうかがつていると、言い、家へ帰ると言いました。私は大どもに叩き殺されてもいいと思つて学校に行きました。校門の前では多くのトンムたちが泣きながら犬どもと闘つていて、私たちも入ろうとしたところ、縄で道を塞いであつたので、私たちはそのまま解散させられました。

その日は、私たちが死んでも忘れられない一〇月一九日です。

一九四九年一〇月一九日はどういう日か。

同年九月八日、団体等規制令を
朝連に適用して団体解散、財産の

接收、主要役員の公職追放をします。この朝連解散を理由に、一〇月二二日、政府は「朝鮮人学校処

鎖」を報じました(図)。一九日朝から県の山口庶務課長らが「〇学校は無認可校であるから」の通知受領後直ちに解散されたい、なおもし解散しなければ学校教育法第八十四条の規定により各種学校の教育を行うものと認める。よつてこの通知受領の日から二週間

翌一〇月一〇日の『滋賀新聞』は一面トップで「朝連関係学校閉

1989年5月8日第三種郵便物認可

2021年12月15日不屈

全土に拡大し、200万人が参加

このような不法な植民地支配に
対して、義兵鬭争収束の4年後1919年に三・一独立運動が起き
ます。

武断政治下の独立運動の拠点は
海外でした。満州間島やウラジオ
ストク、上海やサンフランシスコ
などで独立運動の機運が高まつて
いました。

そして東京では、1918年10

月、早稲田大学の李光洙（イ・グアンス）が東京から北京に行き、上海やロシアからも加わって同胞国際会議が開かれ、その意を受けて翌年1月に東京に戻りました。すでに東京朝鮮留学生校友会は

学生も参加し、金マリアや黄エスターは和服の帯に隠し持つて帰り、朝鮮各地のミッションスクールなどで独立運動を鼓吹しました。そして国王高宗の毒殺説が流れ、民心が沸騰していたことや、群衆が葬儀に参加することを考慮して3月1日が決起する日に選ばれました。当日は、ソウル、平壤、宣州、定州など各地で民衆は「独立万歳」を叫び行進しました。その後、数ヶ月にわたり、朝鮮全土に運動は広がり、運動参加者

水原の堤岩里では同年4月、天道教徒とキリスト教徒が教会に閉じ込められ、そこに軍隊が放火し、逃げ惑う人々を次々と銃撃しました。村の民家にも放火し、15村落、317戸が焼き尽くされました。官憲統計で39人の死者が出ています。

この堤岩里事件を日本政府は隠蔽しようとしましたが、国際的な調査団が組まれ、日本の蛮行は世界に知れ渡りました。(三)一独立運動全体の死者は、近年の韓国三・一運動データベースは934人としています。

この一方で、同じ1919年、日

不屈滋賀県版 11月号の表題「伊藤千代子の生きた時代」第2回は、第3回の間違いました。訂正しお詫びいたします。

「なくば死を選べ」と言つたと伝えられています。

独立宣言書を発表することを決議していました。2月8日、神田のY M C A会館に600人が集まり、独立宣言書が決議され、「大韓獨立万歳」の声がこだましました。集会は警察によつて解散が命じられ、27人が検挙されていました。

は200万人に達したと言われています。

本政府はパリ講和会議で人権差別撤廃の提案をしています。当時アメリカやカナダで日系移民排斥の動きがあり、それへの対応だったと言われています。

2019年10月、安倍首相は所信表明演説でこのパリ講和条約の提案に触れ、「世界中に欧

以内に必要な要件を整え認可を受けられたい」との通告書をたずさえて朝鮮学校に出向いたとあります。

そして二週間後の十一月二

日、県内十一校のうち九校が各種学校の認可を申請したと翌三日の『滋賀新聞』が報じました。ところが、滋賀県は十一月五日に醒井、八幡、八日市の三校を不認可と決定、さらに七日には大津、彦根、米原の三校も不認可を決定し、「各周辺警察署員計三百三十余名の警戒裡に朝八時を期し閉鎖命令を通達、保全措置を講じ」ました（『滋賀新聞』一九四九年十一月八日）。さらに十二月九日に、残りの学校も閉鎖命令が下され、県下の朝鮮人学校は全て閉鎖されてしまいました（表）。

従つて、志賀小学校の朝鮮人児童の共同作文にある、棍棒を持った「犬ども」との対決は、実際には一〇月十九日ではなく、二月七日であったと推測

朝鮮語關係學校閉鎖	
教育費等取扱い非手	教育費等取扱い非手
九校に通告手	九校に通告手
（二つの原則を説明）	（二つの原則を説明）
（財政の後援を命ぜ）	（財政の後援を命ぜ）
（外由・外由）	（外由・外由）
（下に十一校）	（下に十一校）

滋賀新聞 1949年10月20日付

されます。松下佳弘さんによる滋賀県行政文書の調査を踏まえた研究を参考にもう少し書きたいのですが、紙幅が尽きたので次回にします。

備考：表の「経営形態」の「団体」とは「管理組合または管理委員会」のことである。

出典：金徳龍『朝鮮学校の戦後史』巻末資料「1949年に閉鎖された朝鮮人学校」をもとに作成。但し、「所在地」「経営形態」「閉鎖年月日」欄は『滋賀新聞』をもとに補足。

表 閉鎖された滋賀県内の朝鮮人学校（1949年11～12月）

学校名	所在地	経営形態	教員数	生徒数	閉鎖年月日
大津朝鮮人学校	大津市膳所	団体	5	180	1949.11.7
在日朝鮮人牧初等学校	蒲生郡岡山村	不明	1	30	1949.11.5
朝鮮人彦根学校	彦根市	個人	2	60	1949.11.7
朝鮮人米原学校	坂田郡米原町	団体	2	40	同上
湖東朝鮮小学校	神崎郡八日市町	団体	5	122	1949.11.5
醒ヶ井朝鮮初等学校	坂田郡醒ヶ井村	団体	1	38	同上
八幡朝鮮文化学院	蒲生郡八幡町	団体	1	36	同上
朝鮮人堅田夜学院	滋賀郡堅田町	団体	2	30	同上
朝鮮人甲賀学院	甲賀郡三雲村	個人	1	23	1949.12.9
安土朝鮮文化学院	神崎郡安土村	団体	1	26	同上
鏡山朝鮮文化学院	蒲生郡鏡山村	個人	2	40	同上